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对青少年,教育“性”的什么？ 

 

潘绥铭 

 

我们对孩子进行性教育，首先必须讲性别交往。 

一开始孩子们最关心的不就是这个吗？小孩的第一个性意识，就是在课桌上划条线，男女各半，男女分开。后来到
高中，他们愁的不就是我怎么才能爱上个女孩？我爱她，她为什么不理我等等。不就是这些问题吗？一直到了大学不也
是这样吗？尽管有10%的大学生已经有了性行为，却有1/3的大学生从来没有私下跟异性谈过话，从来没有约会过。这样
的人难道不该教育吗？我们只需要把儒家的思想倒转过来，我们不再去教育他们怎么来约束自己，而是教育他们来怎么
来发展自己。 

早在90年代中期，有一次，中央电视台的记者给我来个突然袭击，冷不丁就问我一句：听说你主张你的女儿和男孩
子交往。我说：那当然，不但主张，而且鼓励，可惜她进展不大。记者就问，难道你不担心吗？我说：我担什么心？第
一，她已经16岁了（当时）。我16岁时，先当红卫兵，再做狗崽子，闹得凶着呢。现在社会发达了，她比我应该更成
熟，所以我没什么可担心的。第二，你担心什么？不就担心她找男朋友吗？我巴不得。如果一个女孩到了16岁还没有男
孩子给她打电话，我会觉得很不对头。但是我后来一问女儿，女儿把我反击回来了，把我噎得够呛。我问她：怎么没有
男同学来找你？她说：“你要多少？一百个以内我都能找来。”我觉得挺好，是一个好孩子。 

有一种“白马王子”似的男孩子，有一种“白雪公主”式的女孩子，也就是说有很多异性经常围在他们身边转的那
些孩子。按照我们传统的观念，这些人肯定最危险，最容易出事，肯定早就跟别人睡过了。可是我们可以发现，实际上
他们往往没有这样的事。恰恰是那些闷着头好像很老实的，冷不丁干一件事把你吓一跳。这就是老百姓讲的“咬人的狗
不叫”。 

为什么？就是因为白马王子和白雪公主式的孩子，在大量的异性交往中得到了经验，学会了鉴别，也学会了掌握分
寸等等。一切都是从这儿学会的，因此他们反而不出事。那些见了女孩就脸红的人，如果好不容易逮着个机会，那他很
可能冲上去，出麻烦。或者，他一直到婚后也不懂异性；就算懂了性行为，也依然不懂另外一个性别世界。 

我们对少儿的性教育，来源于我们对未来的估计。现在很多人总是喜欢讨论细节问题：我该怎么教育，该讲什么等
等。我觉得这些都是其次的。最重要的是，你这个做父母的认为，10年以后中国会怎么样？你的孩子会是怎么样？你有
没有一个清醒的认识？如果你有，办法不用教，你都能想得出来。 

我之所以对我女儿这样教育，就是因为我认为，10年以后中国比现在还会更加进步，还会更加开放。不管你开什么
会，传什么教，这个历史潮流是不可扭转的，总会更加开放。因此我认为，我的女儿在一个更加开放的环境中，如果像



传统教育那样羞羞答答，很腼腆，我觉得对她没有任何好处。尤其是她们将来出国的机会非常多，如果她通过自己的努
力考到美国去了，那种中国传统女性的性格在那儿是活不下去的。所以我从这样的估计出发，对她进行这样的教育。 

很多父母没有把性教育和对孩子的期望配套。如果你预计她将来做一个女演员，当一个女歌星，那你怎么能对她进
行封闭教育？如果你预想她要做一个很规矩的女工程师，那你就要进行儒家教育了，把电视关掉，把琼瑶小说扔掉。你
要她做一个政府官员，那你就要把这些东西都扔掉。 

所以，再有父母咨询的时候，我们一定要注意，问题根本不在孩子那儿，也不在于具体方法。在你自己。你想清楚
了没有，对你们家这个独生子女来说，10年后，社会会发生什么变化？你周围的环境会发生什么变化？你自己会发生什
么变化？你再考虑你的孩子10年后会成为什么样的人。 

有一些低文化的父母，比我们一些高层次的父母更加明白这些浅显的道理，明白老百姓的大实话。所以他们看到自
己的孩子学习不大用功，自己又没有那么好的家庭环境，所以他们从小学就知道这孩子今后没大出息，将来也就是当个
工人、个体户、服务员。结果他们反而按照这样一个预期来对付他们的孩子，就是更加宽松。你干嘛要求一个将来只不
过当一个服务员、一个体力劳动者的孩子搞什么“目不斜视”或者“大门不出二门不迈”？他守了你这种道德，他就娶
不着媳妇、嫁不出去。所以，有时候底层人比我们更明白大实话。读书多了受意识形态影响，经常把问题看颠倒了。 

当我们最后地回首往事时，但愿能够明白：原来我们只不过是在一大堆别人制定的概念和规矩之中，耗尽了我们自
己。 

在中国，目前最典型的冲突，就是家庭内的性教育和社会上的性禁忌出现了严重的反差，出现了极大的矛盾。很多
家长，尤其有文化的家长，经常来咨询：我的孩子大了，应该进行性教育，该怎么教育？其实，这都是细微末节，都是
具体形式，我不跟你谈这个。咱们就讲最基本的道理，你明白以后，什么办法都会有的。 

你还能不能管得住你的孩子？你可以晚上把把电视扭到别的屏道上去，你可以在家里盯住他，可是他还有10小时是
在社会上。其中的6小时上了课，还有4小时课余时间，你能看得住他吗？你知道不道你的儿子或女儿，跟小朋友在一起
时到底说些什么？我们不知道。 

我也很惊讶，女孩子之间也在流传着性笑话。我原来根本不知道，后来才知道。一个典型的性笑话，说一个男孩骑
着一辆自行车，过来一个女孩。男孩就说：上来吧，坐在我的前面。两个人就骑车走了。到了地方，女孩一下车，说：
呀，闹了半天你这是女车呀！大家哈哈一笑。各位听懂了吗？大概没听懂，我们这代人大概都听不懂。这是女孩子中流
传的。这个东西你还能不能把它封得住？ 

凡是主张封闭教育的同志，我都不反对。他们都是好心，一切都对。我只问你可能不可能？你要可能，我支持你，
坚决做下去。其实不可能。我们可以把“黄书”都藏起来，可是你知不知道许多武侠小说里也有性描写？武侠小说在书
摊里一块钱租一天。你的孩子是在看那个呢，你还以为他不知道，还以为他挺老实。他是在你面前装模作样。 

我们还有没有可能封闭住？已经没可能了，尤其是大城市，更没可能。他走到大街上，他到了公园里，看到男女在
那儿接吻。活生生的教材，你还封闭什么？ 

既然封闭不住，你怎么办？唯一的办法是，你在家里面提前给他讲，帮助他筛选鉴别。例如，你可以告诉他：我从
来不反对你看。真的看到电视中男女相爱床上镜头时，你给他稍微的点拨一下：“这二人爱得真热烈”。就这一句话，
你就很可能把他的思想扭转了。他就有一个印象：这个是爱。尤其对于男孩子，他如果没有爱的感情，没有责任感，那
他将来娶媳妇恐怕都不行，他在婚姻的道路上很可能要失败。 

这种责任感怎么培训？就是通过这种潜移默化，强调这是一种爱的表现。你得用一种赞美的态度，同时把那个方向
稍微转一下，让他懂得这不是纯生理。具体办法不用教，你明白这个道理，根据自己的具体情况，人人都会想出办法来
的。 

此外，社会信息跟学校信息也脱节。学校刚刚开始青春期教育，含含糊糊地给学生讲一点精子卵子结合。如果有一
个学生胆敢站起来问：到底怎么结合的？从哪儿进去的？老师马上傻眼了。我们还在遮遮掩掩，还在进行人口教育，连
生殖教育都谈不到，仅仅是人口教育和生理健康教育，离性教育还很远。 

这种偏差对谁不利？对我们自己的后代不利。人到了真正投入性生活时，他（她）首先回忆起来的是他从家庭中获
得的印象。在我们的调查数据里也可以看到：凡是保守家庭出身的女性，性高潮频率远远低于开放家庭出身的。家庭对
人的发展是第一位重要的因素。这是躲不开、逃不掉的。家庭的影响又是潜移默化的，自己不容易查觉。所以，如果真
心为我们的子女好，你就应该适当地开放一些。这对他（她）将来的婚姻，对他（她）将来的性生活美满有好的作用。
这就是我们之所以要进行性教育的唯一目标。 

我们现在主张性教育的同志，一般的来说，都是为了国家，为了社会。这其实不对了。性教育不能解决国家的问
题，也不能解决社会的问题。大家都忘了一个起码的常识：从1930年开始，瑞典开始性教育；从1960年开始美国开始性
教育，青少年的性行为是增加了还是减少了？是增加了。拿性教育当灭火器，以为进行性教育，青少年就可以不干“坏
事”，那是荒谬的，没有任何事实根据。 

性教育不是为了国家，也不是为了社会，更不是为了预防性犯罪。它唯一的功能，唯一的目标是使我们的孩子将来
生活得更好，避免我们上一代人的悲剧，避免我们所走的弯路，吸取我们付出了很多心血和痛苦才换来的经验教训。我
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相信，只要你超过40岁，总结我们过去的生活，都有一段辛酸的经历。我们现在就是为了避免这个。 

我们好多父母似乎要忘记自己童年和青春期的经历，似乎要把自己打扮成很正经，从小就是很正经的人。你难道就
没有做过性梦吗？你年轻时难道就没有过那种为非作歹的念头吗？你干嘛反过来要求你的孩子？ 

这其实是因为我们后来长大了，我们认识到那些想法不太好，它有可能出问题，所以我们怕孩子走歪道，我们就拼
命教育他。可是我要问一句话，你走了歪道了吗？你不是没走？你年轻时，因为遗精，因为手淫，因为性梦，就去强奸
妇女了吗？没有。那么你怎么知道你儿子就会？这就像我们在社会调查中发现的，我们先问：黄色录像对人有没有毒
害？几乎所有人都说：有害！最后再问那些看过的人：对你有没有毒害？都说：没有。  

就是因为我们老了，我们接受社会的东西太多了，我们循规守矩，变成良民了；所以我们就不由自主跟着上面的意
思去训练我们的孩子。美国劳曼教授1992年的调查充分地说明了这一点。他调查那些1960年代处于青春期的人，他们现
在已经将近60岁了。他们中的大多数人，现在都非常反对青少年中的所谓性混乱。可是呢，他们自己在1960年代恰恰就
是性混乱的那些人。所以劳曼教授的结论是：生命周期可以改变人的意识形态。 

作为父母，我对孩子说：年轻时我和你一样，没什么了不得。随着成长的过程，我相信你会学会选择。我相信世界
上犯罪的人一定是很少的，不管在什么国家。我相信你不会走那条路。你这样的态度对他是最大的支持，往往他就不会
那样做。你如果能够跟他交流，跟他沟通，他会感到至少我对我的家长负有责任。 

在我们对大学生调查中发现，真正控制年轻人性行为的，不是道德，不是知识，而是爱情。当你真的爱一个人时，
你就会不由自主地尊重他（她），不由自主地不想伤害他（她）。这是最主要的控制。 

其次就是爱家长，爱父母。尤其是女孩子，普遍怕对不起家长。因为家长对你信任，对你充满了沟通之情，那么她
才会觉得对不起你。如果你成天打打骂骂，她都不愿回家，拿你当仇人，她怎么会感到对不起你？ 

我女儿小学的一个女同学，就在我们隔壁，有最典型的经历。那个女孩子从小学开始就比较活泼，跟男孩子接触比
较多。她母亲从小打她，一直打到她上高中。结果她跟一个男孩子同居了。有一天，她反过来打她妈了。做母亲的，你
现在没办法了吧？哭了吧？痛苦了吧？到处找人咨询了吧？谁种下的恶果？这一切都是你造成的。这幸亏是在中国，要
是在美国，那孩子非起诉你不可。 

这样一些基本的常识如果能在社会上逐步的普及开，我们这个社会会更加开明，更加宽松，更加美满，我们的下一
代也会生活得更加幸福。 

因此，国际上认为，性教育的目标应该是：1、帮助所有的人在性生活里享受快乐；2、打破性的无知；3、了解两
性差异和性别交往的奥秘；4、反对“只有一个正常”；5、支持具有创造性的研究与社会工作；6、帮助公众建立开放的
态度；7、推广更安全的性行为；8、减少医学的介入。 

 

（这是潘绥铭1996年讲课的记录稿。其中所提到的一些具体情况，现在已经有所变化。） 
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